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忙完孩子忙家长，

家长忙完忙班级

环境创设，各种行

政会教研会开不

完。

本报记者 黄小星本报记者 黄小星

做幼儿园老师到底是种

什么样的体验？

这些老师会如何对待比

较皮的孩子？

外人眼中的幼师们，是

不是就是她（他）们真实的状

态？

幼师们自身，又是怎么样

看待那些虐童行为的？

钱报记者专访了几位从

业时间不等的幼师，来听听

局内人的声音。

钱报专访多位幼儿园老师，她（他）们也在扪心自问：幼教到底是哪里出了问题

有老师说，最近来幼儿园要求看监控的家长比以前多，有些家长开始不信任我们了

幼师：有人考虑转行，有人还在坚持

最近，来幼儿园要求查监控的家长多了。我们幼儿园共

安装 32 个摄像头，分时段向家长开放。有家长提出，可不可

以把 24 小时的监控都拷贝到手机上。原本一些很信任我们

的家长，也开始问孩子：“老师有没有给你打针，有没有给你吃

药？”虽然委屈，但我能理解家长们。我自己也是母亲，网上流

传的视频，我都没有勇气点开看。

我从业 17 年，从普通幼儿园搭班老师做到管理者。17

年来，我也听说过一些出格的行为，可能以前最多就是老师罚

罚站、拍拍孩子屁股，像近些年来用电熨斗烫孩子、用针扎、灌

药⋯⋯真是无法想象。

我也在思考，哪里出了问题？

可能首先从师源来看，幼师选拔没有小学、中学老师要求

那么高。还有一些幼师，专业性真的不够。之前有个孩子从

其他幼儿园转来我们这，当时我们园还没有大班，这个孩子宁

可来读中班。我们对他进行测试，显示他在建筑、色感等方面

很有天分，也很有孝心。他妈妈一听，眼泪都快掉下来了，一

问，他在原来的幼儿园很调皮，爱推搡击打别的小朋友，受到

老师、保育员排挤，认为他是个“问题儿童”。

但是光幼师自己努力是不够的，社会普遍对幼教的重视

程度不足。

我入行伊始，家长会让小朋友叫我“阿姨”，在他们看来，

幼师没什么地位，就是照顾小朋友穿衣吃饭，和保姆差不多。

他们甚至觉得，孩子的指甲都应该由幼师来剪。现在，一些家

长经常来问我，幼儿园能否开设国学、礼仪等课程。所以最近

我们走访了学前教育水平较高的日本，得到的答案是，这些应

该是家长日常教给小朋友的。如果幼师需要花大量时间，像

母鸡带小鸡一样照顾孩子，就很难发掘孩子的潜能，甚至会因

为琐事太多，控制不住脾气。

我在招老师时，很重要的一点，是看他们是否真的爱孩

子。如果光是喜欢孩子，远远不够。这一行很辛苦，收入也不

高，不是真心爱孩子，很难坚持下去。其实我们幼师真的很简

单，可能她们因为教好了一堂课、孩子们喊一声老师好、得到

家长的一个肯定就非常开心。这两天，我们的保育员告诉我，

她在把凳子叠到桌子上时，有孩子提醒她：“阿姨你要小心点

啊！”她心里全是感动，一点都不觉得累了。这也是孩子们感

情最纯真的一段时期，真希望我们都能守护好这段时光。

最近来查监控的家长多了讲述人：

赵丽娜

苹 果 树 幼 教

集 团 绿 城 御

园 幼 儿 园 园

长

从业17年

我大学时本来报的不是幼师专业，是被调剂过去的。

一个大男生当幼师，我不太乐意，但也没有更好的选择

了。男生在这个行业里真的像“国宝”一样。我们班三十多个

人，只有 2 个男生；等我到幼儿园工作时，其他老师纷纷给我

介绍，说园里的谁谁谁也是单身，要不要考虑下。

我们的生活，从早上迎接小朋友入园的一刻起，就忙得像打

仗：带小朋友们做早操、派发点心，接着是教育教学内容，带领小

朋友们做游戏，然后吃水果、吃午饭。午后，要给小朋友们安排午

睡，睡前要放音乐、讲故事，一星期节目不允许重样。小朋友们常

常不会自己吃饭、脱衣服，要帮助他们。虽然有保育员，但一个班

二三十个小朋友，肯定忙不过来。等小朋友们睡着了，我们还得

抓紧时间写教案，一直到下午4点半放学，才能松口气。

一开始带小班总是最累的，每天需要像复读机一样，用中

文和英语不停问他们，要不要喝水，要不要上厕所，每次还要

换上很夸张的表情，舞动全身来引起小朋友们注意。

一开始入园时，常常是一屋子孩子哭成一片，喊着要爸爸

要妈妈，我们一个一个地去安慰。最怕此时有个孩子又哭起

来，那就意味着又要开始新一轮的安抚。

日常压力也很大，忙完孩子忙家长，家长忙完忙班级环境

创设，各种行政会教研会开不完。

说来也惭愧，我的工资5年来只涨过一次。我是外省人，

订婚后，靠家里支持，才贷款买了房子，未婚妻收入也比我高。

我们同一年进来的老师，已经走了好几个，剩下能在杭州立足

的，也大部分是依靠家里支持。快30岁的男人，要负起养家的

责任了，我常常在考虑转行。现在各类早教机构红红火火，收

入比幼师高多了。但如果真的离开，又不舍得这些孩子。

为了养家，我常在考虑转行

红黄蓝幼儿园被曝虐童的当天，我的朋友圈至少有十位

家长转发相关新闻。也许他们是无心的，但我也会想，他们是

不是怀疑我。如果我们教室也安装上摄像头，虽然身正不怕

影子斜，但我心里多少会有些不舒服。

我也能理解这些家长，孩子是一个家庭最大的宝贝。

记得我们园每年招生时，早上 8 点开始报名，凌晨 5 点就

有家长在门口排队。场面一度非常混乱：有家长写了请愿信，

叠成纸飞机飞到办公室；有家长生怕孩子报不上名，带着七大

姑八大姨一大家子人来壮声势；还有的家长心急，和维持秩序

的保安起了冲突，从地上抄起砖头。

收入低、压力大，这些都是行业内公认的事实。我们的日

常真的很琐碎，就是围着孩子转，孩子的一点点小事，我们记

得比谁都清楚。

班上还有个小朋友，近一个半月，所有人都对他尖利的哭

声印象深刻。我做家访时了解到，原来他是舍不得奶奶，每天

都哭着要找奶奶。为了安抚好他，我把他奶奶的照片设成自

己的手机屏保，每当小朋友哭了，我就打开手机给他看，还把

奶奶照片打印出来，给他贴在床头。

第一年带孩子时，我才20岁出头。一年过后，告别时，孩

子们和家长都在，我借口要上厕所，偷偷躲起来哭了。真的很

舍不得他们，虽然我还没有结婚，但那种心情，就像和自己的

孩子分别一样。

未来会怎样，我还没特别想过，只想现在能把这份工作做

好。那些虐童的老师，我不齿和她们相提并论。可能她们缺

乏基本教养和理论训练，也可能她们天性就坏，但我相信她们

都少了一种情怀，那就是真心爱孩子。

我们理解家长，孩子是一个家庭最大的宝贝

讲述人：

小志

（化名）

杭 州 余 杭 区

某 私 立 幼 儿

园教师

从业5年

讲述人：

小安

（化名）

杭 州 拱 墅 区

某 公 立 幼 儿

园教师

从业2年


